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Messieurs et Mesdames 

Pour tout vous dire, 

Je pourrais vous parler bien longuement sur les risques de la fracturation hydraulique, et les 

risques reliés à la contamination de l’eau. 

Je pourrais vous parler des quantités astronomiques d’eau qui sont nécessaires pour faire cette 

fracturation. 

Je pourrais disserter longuement sur l’impossibilité de bien traiter l’eau de fracturation 

hautement contaminée ou boues de forages. 

Je pourrais vous entretenir très longuement sur la radioactivité parfois présente dans cette eau 

de forage, et j’habite Mont-St-Hilaire, justement une région où nous devons surveiller de près le 

radon dans nos sous-sols. 

Je pourrais relater que pour se débarrasser des eaux usées impossible à décontaminer, des 

compagnies ont eu la bonne idée de réinjecter cette eau dans les puits, et selon la 

réglementation en vigueur, elles doivent couler un bouchon de 50 pieds ou de 100 pieds, et 

comme l’eau n’est pas compressible, ceci a provoqué des tremblements de terre, en Arkansas 

entre autres. 

Je pourrais vous mentionner que les produits toxiques utilisés qui s’ajoutent à  l’eau de 

fracturation, de même que toutes boues de forages, pourraient être néfastes pour la santé des 

travailleurs et les compagnies des États-Unis  font signer à leurs ouvriers un formulaire 

spécifiant qu’ils ne verront que le médecin de la compagnie.  Ceci nous rappelle ce qui se passait 

à la minière de Thetford Mines, il y a bien des années. 

 

Je pourrais ajouter que plus de 70 municipalités ont adopté le règlement de St-Bonaventure 

pour protéger l’eau devant les dangers appréhendés de cette industrie. 
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Je pourrais vous entretenir très longuement sur des familles comme les Larin, Méthot, Millette 

et les 1600 familles en Pennsylvanie qui figurent sur une liste qu’on appelle *The Harmed* et 

qui sont d’honnêtes citoyens qui ont subi des torts suite aux activités des gazières installées près 

d’eux. 

 

Je pourrais vous parler des routes achalandées par le camionnage dont  se plaignent beaucoup 

des résidents des régions en exploitation aux États-Unis ainsi que la dégradation des routes, et 

qui paient la note pour la réfection des routes ?  C’est nous les contribuables.  La capitale de la 

Pennsylvanie a fait faillite, Harrisburg, cherchez l’erreur.  Cette industrie fait augmenter les 

coûts des services des pompiers, policiers, réfection des routes etc. 

 

Je pourrais vous parler de la charmante vidéo de Questerre en 2 dimensions qui montre le 

procédé de la fracturation, comme si c’était un jeu d’enfants, et qui omet de présenter un 

contexte en 3 dimensions, où l’explosif le plus puissant que l’armée ait inventé est utilisé, et en 

3 dimensions lorsque ces molécules de gaz de méthane ou CH4 s’éparpillent dans tous les sens, 

combien de ces molécules échappées seront dociles et redescendront vers le beau tuyau en 

dessous qui les attend.  N’oublions pas que   CH4 est une très petite molécule, qui fraye dans 

tous les interstices….. 

 

Je pourrais vous parler des gens habitant St-Denis sur Richelieu, près du puits exploratoire de 

gaz de schiste, qui  ont vu leur évaluation municipale baissée de 25 % et qui  ont du méthane 

dans leur eau de puits artésien. 

 

Mais, je passerais à côté de l’essentiel,  si je ne disais pas avant toute chose, que c’est odieux et 

innommable que le gouvernement libéral de Jean Charest nous ait vendu pour 10 cents 

l’hectare, sous l’ancienne loi des mines qui date du 19ième siècle, et ce sans débat et en catimini.  

En prolongeant leurs permis en plus pour un autre 5 ans.  Ce qui leur donnait un permis de 10 

ans et pendant le BAPE ou l’ÉES, le temps n’était pas compté, donc dans le fond les permis sont 

bons pour bien des années encore.   Je n’ai pas de mots assez forts pour vous dire comment 

c’est insensé et les centaines de personnes auxquelles je me suis adressées et qui ont signé la 

lettre *Vous n’entrerez pas chez nous*  me disent qu’ils n’ont pas signé cette pétition pour 

quelques mois seulement et ne veulent pas revoir cette industrie cogner à leur porte.  Le 

gouvernement qui est fiduciaire des ressources naturelles de notre province s’est très mal 

comporté.  Rappelez-vous que 40,000 signatures ont été déposées chez Talisman à Québec,  

quelques 37,000 à l’Assemblée Nationale et encore environ 25,000 autres il n’y a pas si 

longtemps.    



 

Je passerais aussi à côté de faits importants si je ne disais pas que depuis l’automne 2010 nous 

nous sommes  occupés à mettre en place environ 120 comités de citoyens, répartis de 

Huntingdon jusqu’à Gaspé. Nous doublerons ce nombre. Nous sommes bien réseautés et nous 

continuerons notre action citoyenne, si les gazières venaient qu’à venir nous forer…… 

 

Et je ne vous aurais pas tout dit, si j’omettais de mentionner que nous sommes très déçus qu’il 

n’y  ait pas de vrai moratoire sur le gaz de schiste.  Nous ne voulons pas un moratoire *De 

facto*.  J’ai marché avec le mouvement *Campagne pour un moratoire d’une génération* et je 

fus moi-même étonnée de comprendre que le mouvement citoyen veut un moratoire pour 

toujours…… 

 

Je ne pourrais pas passer sous silence que nous tenons beaucoup à ce que les permis des 

gazières soient abrogés une fois pour toute….. 

 

Pour ne plus avoir à le dire ou le redire, pour ne plus avoir à en parler.  Une fois pour toute, nous 

ne voulons pas de cette industrie polluante qui fait des affaires juste pour elle, alors que nous 

payons pour l’eau, pour les routes, pour la santé des travailleurs, alors que  nous n’avons que 

peu de redevances pour ces quantités astronomiques d’eau, et peu de redevances sur le gaz lui-

même à cause de cette inepte loi sur les mines.  Le film *Gasland* est un bon documentaire qui 

fait état de toute la problématique reliée à cette industrie et le film *La terre promise* avec 

Matt Damon met en lumière la façon que cette industrie achète les gens…..qui perdent tout, 

leur qualité de vie, leur terre etc.  Jessica Ernst se bat contre la compagnie qui a contaminé ces 

terres, c’est insensé, si une compagnie a fait un tort ou une contamination, elle devrait 

dédommagée sans qu’on aille en cour….. 

 

Pour tout vous dire et pour ne plus avoir à le redire, c’est inconcevable que le Parti Libéral n’ait 

pas appuyé le projet de loi 37, projet de loi moratoire sur le gaz de schiste dans la Vallée du St-

Laurent.  À cause de tout ce temps perdu,  et du fait que le Parti Libéral et les gazières n’ont pas 

encore compris que nous ne voulons pas de ce développement, nous sommes encore plus 

déterminés et nous continuerons notre action citoyenne pour protéger notre environnement 

qui compte beaucoup d’emplois en tourisme, en agriculture, en agrotourisme. 

 



Nous sommes le grenier de la province.  Nous sommes sur le 2% des terres les plus riches pour 

la culture du Québec et nous voulons qu’il en soit ainsi pour bien longtemps encore. 

 

Messieurs et Mesdames,  merci pour cette tribune et j’espère que vos pensées iront vers les 

citoyens qui sont aux prises avec cette industrie à leur porte. 

 

Ellen Nutbrown 

40 rue Charbonneau 

Mont-St-Hilaire QC 

 

 

 

  


